

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Alfortville, le 22 janvier 2025

Baromètre Hexopée : les associations employeuses de l'Éducation populaire alertent sur des difficultés majeures qui menacent leurs activités, l'emploi et la cohésion sociale

Hexopée présente aujourd'hui son baromètre annuel 2024-2025, réalisé en partenariat avec Recherches & Solidarités. Cette édition, issue d'une enquête menée entre le 15 novembre et le 20 décembre 2024, révèle une situation toujours plus critique pour les entreprises des branches des métiers de l'éducation, de la culture, des loisirs et de l'animation, du sport, du tourisme social et familial et de l'habitat et du logement accompagné. Les effets continus de la crise inflationniste, la baisse des subventions et les contraintes budgétaires poussent les employeurs associatifs à faire des choix qui menacent à la fois les activités, les emplois et la mission d'intérêt général de ce secteur.

Des finances sous tension : les chiffres clés du baromètre

- 29 % des structures disposent de **moins de trois mois de trésorerie**, un chiffre en augmentation par rapport aux années précédentes, témoignant d'une fragilité financière accrue. D'ailleurs, pour 27% d'entre-elles, leurs fonds propres sont, à l'issue de l'année 2024, inférieurs aux prévisions.
- **20 % des structures ont dû réduire leur masse salariale** en 2024, un chiffre dont la tendance augmente en 2025 à 22%. Parmi elles, 18 % ont dû procéder à des licenciements économiques. Les non-remplacements de salariés constituent par ailleurs le principal moyen employé pour réduire la masse salariale, avec 72% des répondants ayant ainsi diminué leur nombre de contrats lorsqu'ils en avaient nécessité.
- Un tiers des entreprises du secteur (33 %) constatent une **baisse des financements publics**, avec un recul constant des soutiens publics depuis 2022.
- L'inflation continue d'impacter 76 % des structures, les forçant à puiser dans leurs fonds propres ou à augmenter les tarifs, deux mesures qui risquent de compromettre l'accès des publics les plus précaires.

17% des structures rencontrent des difficultés et 4% n'écartent pas le dépôt de bilan.

Malgré un engagement renouvelé des équipes bénévoles et salariées, les dirigeants restent pessimistes : seuls 15 % d'entre eux se déclarent optimistes pour l'avenir de leur structure,



contre 31 % en 2022. L'érosion des soutiens publics, la hausse des coûts et les difficultés d'investissement limitent leur capacité à innover et à répondre aux attentes croissantes des citoyens.

En l'absence d'un budget 2025 adopté en bonne et due forme par le Parlement, la reconduction par 12ème du budget de l'année précédente, sans prise en compte à la fois des difficultés de notre champ et de l'inflation, conduira mécaniquement à une aggravation de la situation.

Hexopée a commencé à interpellier le nouveau gouvernement de Monsieur Bayrou afin que des réponses structurelles, ambitieuses et pérennes soient apportées dans le cadre de l'examen à venir du projet de loi de finances pour 2025. Hexopée rappelle en outre l'urgence de convoquer une conférence des financeurs de l'Éducation populaire, sur la base de l'avis formulé en ce sens par le Comité de Filière Animation.

L'alerte d'Hexopée : « Nous avons besoin d'un soutien à la hauteur des enjeux »

« Ce baromètre est un signal d'alarme sur une crise qui s'enracine dans le champ de l'Éducation populaire. L'indifférence des pouvoirs publics aux conséquences de l'inflation et à la dégradation des soutiens financiers conduit nos structures à des choix impossibles : répercuter les hausses sur leurs publics ou réduire leur masse salariale, à contre-courant de leur mission éducative et sociale. Nous renouvelons notre appel à une prise de conscience et à des mesures ambitieuses pour préserver ce modèle unique d'intérêt général, indispensable à la cohésion de nos territoires. » **déclare David Cluzeau, Délégué général d'Hexopée.**

Hexopée, créateurs de citoyenneté

Hexopée, organisation professionnelle représentative dans les champs Éclat (Animation), Sport, Tourisme social et familial (TSF) et Habitat et Logement accompagnés (HLA, ex.FSJT) représente près de 14 000 structures adhérentes employant 100 000 salariés. Elle est également co-fondatrice de l'Alliance des Employeurs du Sport et des Loisirs et est associée au Synofdes, organisation professionnelle représentative dans le secteur des organismes de formation. Elle dispose en outre d'un organisme de formation, Synopée.

Retrouvez-nous sur [Bluesky](#), [LinkedIn](#), [Facebook](#) et [YouTube](#) !

